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坚持做喜欢的工作，终会有收获

“如果他们给我安排的路不适合我，那为什么
要听呢？我并不知道听从爸妈的安排生活是否会
过得更好，但是听从自己的选择，至少我肯定不
会后悔。”27岁的海归王晓辰自诩“学渣”，本科毕业于
泰国一所国际学校，主修金融专业并辅修了市场营销
学。回国后面对父母安排的央企工作，她选择了辞职，
开始从事自己喜欢的广告策划工作。晓辰告诉笔者：“我
要辞职，结果爸妈不干，质问为什么安排好的路却不
听。我不适应央企。于是就不顾爸妈反对，去了上海。”

如今王晓辰已经回京，依旧从事广告行业，她对自
己的现状与工作很满意，但并没有完全说服父亲接受自
己的工作。“到现在我爸爸还是觉得我的工作不够体
面。” 晓辰笑着说，“但不谦虚地说，我觉得自己还是蛮
有能力的，从文案做起，慢慢变成资深文案，然后转到
了策划。薪水各方面都挺好的，养活自己绰绰有余。”

许多年轻的海归都拥有自己的想法，也在不断追寻
着自己理想的工作，并作出了成绩。对于年轻海归来

说，就业方向由自己来选择，虽然不知道未来会怎样，
但至少不会后悔并且很开心。而作为孩子的父母，如果
孩子找到了适合自己的工作并且成绩不错，就应以更加
开放的思维去接受孩子的选择并且鼓励他们继续发展。

有遗憾但不退缩，创业需坚守

29 岁的王甲中硕士毕业于伦敦城市大学卡斯商学
院。在英国留学5年，回国后，他被父亲安排进了一家银
行做国际业务。虽然“人来疯”的性格让王甲中受到了
银行老总的赏识，但他依旧觉得自己对银行规章制度十
分不适应。倔强的他工作不到一年，就选择了辞职，与
家里人的矛盾也由此爆发。

从银行辞职后，王甲中开始了自己的规划，重新选

择就业道路。在本土一个地产公司，他做了一年的董事
长助理，这一年也成为他成长最快的一年。之后王甲中
开始创业，通过努力，他接手了威久留学山西分部，同
时做起了环境影响评价的生意。说起和家里的关系，王
甲中表示“在整个重新选择的过程中，家里没有管过
我。爸爸认为我的辞职让他很没面子，基本半年没和我
说话。如今父母的态度缓和了。但是公司就在我家对
面，到现在爸爸都没去过。”小王略显无奈地告诉笔者，

“辞职其实也给我带来了很大的人脉损失。回想起来也会
后悔，如果听家里的话继续工作两三年也许会更好。路
是自己的，但不能想怎么走就怎么走。”

行走在自己选择的道路上，困难总是多于欣慰，许
多年轻海归创业中都会走很多弯路，也从中吸取了许多
教训。人生道路的选择没有对与错，但是弯路上行走也
是一种学习方式。父母的担心与反对是有理由的，而年
轻海归在自己闯荡时，也需要注意方式方法得当，多观
察再做判断。

拥有多年留学服务工作经验的海伦老师分析此现象
称，“这其实并不是逆反，孩子出国留学接触到了更多新

鲜的事物和思想；他们受到了国外的教育，无形中自信
心提高了很多，同时也更加感于闯荡。回国后年轻海归
发现了自己想要的也就更愿意去尝试。而作为父母，传
统的家长思想意识里都是为了孩子好，想让孩子少走弯
路。”

三位学者的一天三位学者的一天
李 静

编者按
“千人计划”是中国引进人才计划

的大手笔。
自 2008 年 12 月实施“千人计划”

以来，国家吸纳了一大批海外高层次
人才创新创业。他们在科研、教育、
产业创新等各个领域积极发挥作用，

取得了一大批重要的科学
技术成果。

那么，这些成果是如何
得来的？我们挑选了厦门大

学的三位“千人计划”
入选者，从旁记录他
们真实的工作轨迹。

炎热夏日的正午，韩家淮没有像平日里那样和学生们一起去食
堂吃饭，而是参加了学院里的教授午餐会。

教授午餐会是厦大生命科学学院于2009年设立，目的是为了促
进老师们的沟通交流，统一吃盒饭。这一天的教授午餐会主要讨论
了该院暑期夏令营的事。

午餐会后，
韩家淮直接回到
了办公室。他没
有午休的习惯，
一般早上 9 时多
到办公室，一直
要 工 作 到 晚 上
12 时 多 离 开 ，
有时还会更晚。
因学院搬到了厦
大翔安校区，离
家较远，韩家淮
申 请 了 一 间 宿

舍，和学生们“混”在一起。
韩家淮的办公桌上摆满了最近正在做的研究数据和文献资料。

几天前，韩家淮刚昏天黑地地忙完两件事：作为“973项目”首席科
学家，完成了题为“炎—癌信号互作在肿瘤发展以及肿瘤治疗中的
作用”课题的答辩；作为细胞应激生物学国家重点实验室主任，迎
接科技部一行的评审验收。

一个下午，电话很少。韩家淮就这么一直静静地在房间里撰写
将要投稿的文章，但是办公室的门一直开着。

门开着是韩家淮的一个习惯。学生张荧荧说，“只要门开着，我
们就可以随时去找他”。当然，韩家淮也会不时地从这扇门走出，走
进对面的实验室，看看学生们的实验进展或和学生们聊聊。和学生
们聊天，是这个学者放松和调节自己的一个重要方式。

下午6时左右，三四个学生“如约”来喊韩家淮去食堂吃饭。7
年前，韩家淮回国后，为了增进和学生的交流，逐渐形成了学生

“陪吃饭”的规矩。中午是本科生陪吃，晚上是研究生陪吃，学生们
还做了张“陪饭日程表”，张贴在韩家淮的办公室和实验室的告示栏
上。

韩家淮和学生们边走边聊来到食堂，选了菜花、木耳、蒸蛋，
主食是白粥、馒头。坐定后，韩家淮话匣子再次打开：“今年新出台
的推免生政策，大家讨论一下……”话题引起了大家的兴致，几个
人七嘴八舌地说了起来。

20来分钟，晚饭结束。韩家淮和学生们再次回到实验室。等待
他们的是，晚7时将要开始的每周一次的实验室组会。

正在准备组会材料的韩家淮的助手张芳林说，“这么多年来，韩
老师一直都保持着高涨的科研‘热情’，大家都羡慕他有这么好的精
力。”

谈到实验室的科研情况，张芳林说，“我们最终在文章上‘秀’
出来的东西，还不到我们工作的十分之一。”每当学生实验遇挫的时
候，韩家淮都会去安慰大家。韩家淮常挂在嘴边的一句话是，“失败
了不要紧，好好地总结下经验教训再来。”

继而，张芳林又补充说：“千万别以为韩老师只在工作上带动大
家。他对生活的态度和乐观的心态同样值得我们学习。”

同样是在一个月末。早上8时刚过，赵金保发动了停在厦大思明
校区的车子，准备前往 34 公里之外的厦大翔安校区。这样的行程，
一周里，赵金保要往返至少4次以上。

2012年底，已在日本待了近20年的赵金保回国，来到厦大化学
化工学院，担任电化学技术教育部工程研究中心主任。从那时起，
这个有着丰富企业经验的学者将厦大的锂离子电池研究和产业化更
紧密地结合起来。

化学化工学院位于厦大的思明校区，因是老校区的缘故，赵金
保在这边的实验室仅有60平方米左右。该校翔安校区启用后，学校
专门给赵金保辟出约5000平方米 （含1000平方米的中试基地） 的实
验室，建起了福建省新能源汽车动力电池及储能关键材料工程实验
室、厦门大学——中行工业动力及储能蓄电池研发中心、能源材料
化学协同创新中心、化学储能与转化平台等，让赵金保有了大展拳
脚的空间。

约 45 分钟后，赵金保到达了翔安校区文宣楼。简单喝了口水
后，赵金保叫来了课题组的学生，听取他们关于新的电池存储体系
的研究进展汇报。

这是赵金保课题组最近正在攻关的课题，也是电池领域的未来
研究方向。在过去的一年半时间里，赵金保课题组和中航公司联合
攻关“高安全性锂电子动力电池用功能隔膜”课题，并获“国家863
计划”支持。锂离子电池是目前最高性能的二次电池，日常手机等
中用的全是这种电池。赵金保课题组的技术创新在于，在锂离子电
池的绝缘隔膜上涂上了一层可耐1000度高温、厚度仅为头发丝直径
几十分之一的陶瓷粉层，有效防止了电池短路，避免电池爆炸，大
大提升了锂离子电池的安全性。

“希望我们能研究出更轻巧、更安全、更环保的电池体系。”这
是赵金保给自己定下的研究方向。

学生们关于课题的汇报持续了一个多小时。在送走这拨学生
后，已经许久没喝水的赵金保拿起手边的矿泉水瓶“咕嘟咕嘟”灌
了几下。紧接着，第二拨学生又被叫了进来。这是几个准备申请国
家某课题的博士后，赵金保看了他们的申请报告，提出了不少针对
性的建议意见。

博士生李雪说，只要不出差，赵金保都会在实验室里“泡”
着。最让李雪佩服的是，每次出国回来，赵金保都“不倒时差，直
接工作”。

这次采访三天后，赵金保和中航工业的科研人员一道赴日本考
察，准备将在洛阳的那条生产线从 300万平方米扩建至 3000万平方

米。同一天，
厦门大学召开

“庆祝中国共
产 党 成 立 93
周 年 暨 ‘ 七
一 ’ 表 彰
会”，赵金保
获 评 2014 年
福建省高校和
厦门市的优秀
共产党员。

上 午 9 时 ，
厦门国际法高等
研 究 院 2014 年
国际法暑期研修
班在厦门大学召
开。傅崐成坐在
台下的人群中，
尽管身体小恙，
但还是极认真地
听完了近 3 个小
时的会。他说，
这些讲座是“挺

好的一个机会”。
62岁的傅崐成是出生于台湾屏东的北京人，其父为满族。早在

13年前，傅崐成便来到大陆工作，担任厦门大学兼职教授，在台湾
和大陆两边跑。渐渐地，傅崐成爱上了大陆的生活。尤其是厦大的
人和环境，更是让他认为，“这是一个做学问的海角乐园。”

2011年底，傅崐成带着太太全职来到大陆工作，出任厦门大学
南海研究院院长。这是中国高校第一个以南海问题为对象的研究机
构，也是厦大为这个知名的国际海洋法专家量身搭建的平台。

在开了一上午的会后，傅崐成简单用了午餐，没有休息，直接
来到厦大逸夫楼咖啡厅，随身的布包里带着药。下午2时，几个同事
准时来到，讨论开始，主题关乎 《中国海洋法学评论》 这本期刊。
这是一本两岸四地五校合办的海洋法期刊，拥有国际刊号。编委会
便设在厦大的南海研究院。

今年年底，这本中国第一个海洋法学术期刊将迎来创刊 10 周
年。傅崐成和他的同事们要做的是将所有中文版译成英文版。迄今
仍剩8期约80万字的工作量。任务很艰巨。

“大家就算再累再难，也要在十二月份之前把翻译工作全部完
成。两套丛书一定要如期出版，学术研讨会也一定要开，我们要借
此机会在两岸四地再推广一下……”鼻梁上架着眼镜的傅崐成用低
缓的音调布置着工作。因在美国多年，言语中还不时夹杂着几句英
语。

《中国海洋法学评论》 只是让傅崐成操心的一个“小事”。他常
开玩笑地说，从北极到南海，都在他操心的范围内。

虽然仅成立两年多，但厦大南海研究院在业界已是名声鹊起。
很多人说，这一大半是两鬓斑白的傅崐成的功劳。该院行政秘书张
霞说，他怀着一颗很大的海洋梦的心，在倾尽心血地建设这个国家
智库。

现在的成绩似乎还不足以让傅崐成满足。他希望，未来的南海
研究院能够在国家海洋维权事务中扮演更积极的角色，建言献策，
并发挥专业学者的批判力量，反驳国际上歪曲中国的言论。

后记
厦大有迷人的人文环境。
长期以来，厦门大学坚持

“有所为、有所不为”、“不求所
有、但求所用”的原则，采用

“以才引才”、“逐步过渡”等灵
活机动的引进方式和“情意感

人、待遇招人、事业留人”等多
项举措；尤其在“事业留人”方
面，厦大根据学科和实际需要，
为学者“量身”搭建事业发展平
台，留住了一大批人才。

目前，厦大共有“千人计
划”入选者 46 人，其中“青年
千人计划”入选者13人。

年轻人择业：不只听父母的啦！
武妍文

安徽淮南人，厦
门大学生命科学学院
教 授 。 2007 年 8 月 ，
从 美 国 回 国 工 作 。
2012 年，入选“第七
批千人计划 （溯及以
往项目） ”。2013 年
12 月增选为中科院院
士。

韩家淮
研究领域：应激反应的细胞信号转导。

安 徽 安 庆
人，厦门大学化
学 化 工 学 院 教
授 。 2010 年 12
月，从日本回国
工作。2011 年 8
月，入选“千人
计划”。

台湾屏东
人，厦门大学
法学院教授、
南海研究院院
长。

2012 年 ，
入选“千人计
划”。

韩家淮：

爱和学生一起吃饭的院士

韩家淮：

爱和学生一起吃饭的院士

傅崐成
研究领域：国际海洋法、英美合同法等。

傅崐成
研究领域：国际海洋法、英美合同法等。

赵金保
研究领域：电化学和功能性高分子材料等。

赵金保
研究领域：电化学和功能性高分子材料等。

傅崐成：

心系国家海洋权益的台湾学者

赵金保：
有着丰富企业经验的科学家

赵金保：
有着丰富企业经验的科学家

大胆想
小心走

齐 心

在中国的家庭环境下，作为子女，不论
是专业学习还是就业方向，都不是完全由自
己的喜好所决定，父母的态度在其中影响很
大。而年轻人就业观念与父母的差异也越来
越大。

青年是留学大潮中的弄潮儿，“80 后”、
“90 后”被贴上追求独立、我行我素的标签。
年轻海归留学期间综合素
质 的 提 升 以 及 思 维 的 开
阔，让他们更有主见，敢
于冒险。他们不愿意按照
父母的传统要求去工作，
而将自己的梦想与喜好列

为首要，这一现象并不足为奇。
这是一种对社会约定俗成教条的拒绝。一些自我而逆

反的年轻海归，在不断努力争取和尝试更加适合的工作岗
位。而作为一心为子女的父母，却永远拗不过孩子那一颗
倔强的心。

随着海归回国潮的来到，我们越来越多地听到海归就业创业不囿于
过去的思路、独辟蹊径的故事——

“我要做喜欢的工作嘛！！！”


